

DIARIO  
INDEPENDIENTE  
DE INFORMACIÓN  
GENERAL

# LA RAZÓN

NOS GUSTA ESPAÑA

DOMINGO  
7 de JUNIO de 2015  
• Año XVIII - 6.010  
PRECIO 1,40 EUROS  
CON «DIEZ MINUTOS», 2,50 EUROS  
EDICIÓN MADRID

El valor de la estabilidad



*La deriva socialista* p.10

## Los pactos radicales con Podemos dividen al PSOE

■ Históricos del partido alertan a Sánchez de que los acuerdos arriesgan la estabilidad de España

■ La federación andaluza cree que pueden sufrir un batacazo en las generales si se sigue esta política

Gonzalo Pérez



*LA RAZÓN habla con los impulsores de la Declaración de Panamá, que denuncian la situación de Venezuela*

J. M. AZNAR / EX PRESIDENTE DEL GOBIERNO DE ESPAÑA

*«El populismo es un peligro para cualquier país porque desprecia el orden legal»*

ANDRÉS PASTRANA, EX PRESIDENTE DE COLOMBIA

*«El cuerpo de Daniel Ceballos se va apagando»*

Maduro se excusa en una gripe para no verse hoy con el Papa ante la llegada de Felipe González p.30

DESCUBRE POR TAN SOLO 445€ POR QUE CARACTER, CLIMA Y MEDITERRANEO VAN UNIDOS.



**LOGITRAVEL.com**

Informarse de los precios y las condiciones de estas promociones en nuestra web.

### Triplete para el Barça

Se proclama campeón de la «Champions» tras derrotar a la Juve (1-3) p.84




**PATA NEGRA**

RESERVA RIOJA

**95 PUNTOS**  
Decanter MAGAZINE

PREMIADO POR UNA DE LAS MAS PRESTIGIOSAS REVISTAS DE VINO DEL MUNDO



## LA RAZÓN HABLA CON DOS DE LOS FIRMANTES DE LA DECLARACIÓN

José María Aznar / Ex presidente del Gobierno de España

# «El populismo es un peligro para cualquier país porque desprecia el orden legal»

«En un Gobierno a la deriva como el de Venezuela no existen los límites para emplear la violencia contra los que piensan diferente»

Rocío Colomer

MADRID—Jose María Aznar es uno de los más de 30 ex presidentes —la mayoría latinoamericanos, entre los que se encuentran el colombiano Andrés Pastrana y el boliviano Jorge Quiroga— que ha firmado la Declaración de Panamá. En este documento piden la puesta en libertad de los presos políticos y promueven un clima de paz para que el país supere la crisis política sin violencia. Aznar, en respuesta a un cuestionario de LA RAZÓN, critica la deriva autoritaria del Gobierno de Nicolás Maduro.

—¿Ha cambiado la percepción del continente suramericano sobre el chavismo y su deriva?

—Cada vez es mayor la toma de conciencia acerca de los atropellos a las libertades individuales y los derechos fundamentales del régimen de Nicolás Maduro. Sin embargo, es más necesario que nunca que los demócratas de la región y del mundo aunemos esfuerzos para exigir la inmediata puesta en libertad de los presos políticos en Venezuela.

—¿La encarcelación de los opositores Leopoldo López y Antonio Ledezma es una prueba de la falta del Estado de Derecho en Venezuela?

—Es una manifestación más del desprecio por los componentes esenciales de la democracia. Sin respeto a los derechos humanos, sin separación de poderes públicos, sin pluralismo político y sin oposición no existe un verdadero Estado de Derecho.

—Los abogados del político Leopoldo López han denunciado todo tipo de vejaciones y humillaciones en este año de cárcel, episodios tan humillantes como el de lanzamientos de excrementos. ¿No hay límites en el acoso a la oposición

democrática en Venezuela?

—Cuando un Gobierno emprende una deriva de esta naturaleza, no tiene límites a la hora de emplear la violencia contra los que piensan de forma distinta. Existe una política oficial dirigida a atemorizar e inhibir la expresión democrática de la sociedad venezolana, concertada entre el Gobierno de Nicolás Maduro y el resto de los poderes del Estado, como explicamos en la Declaración de Panamá y ahora de nuevo en la de Caracas.

—Otro de los signos preocupantes de Venezuela es la falta de libertades y, en concreto, la persecución a la Prensa crítica. ¿El autoritarismo del régimen es un síntoma de la debilidad de Nicolás Maduro?

—Muchas veces, los autoritarios, cuando se encuentran atrapados en una crisis política, económica e institucional como la de Venezuela, deciden emprender una huida hacia delante atropellando el pensamiento crítico. Lo importante en este caso no es tanto la debilidad de Nicolás Maduro como la arbitrariedad de sus actuaciones.

—La investigación de Estados Unidos al cártel de los Soles, presuntamente dirigido por el presidente de la Asamblea Nacional, Diosdado Cabello, plantea la existencia de un narcoestado. ¿Puede convertirse Venezuela en una plataforma de la droga hacia EE UU y Europa con el consentimiento de las máximas autoridades?

—Es un tema muy serio y la comunidad internacional debe seguirlo con mucha atención.

—El neochavismo de Maduro se ha caracterizado por el giro autoritario y la quiebra del Estado (inflación desbocada, desabastecimiento...). ¿Camina Venezuela hacia un Gobierno sin legitimidad?

—La legitimidad democrática se

**DICTADURA**

«Sin separación de poderes ni pluralismo no existe un Estado de Derecho»

**ELECCIONES**

«La oposición en Venezuela tiene que permanecer unida y acudir a las urnas»

**ALIADOS**

«Cuba es una dictadura y ejerce una influencia fuerte sobre Maduro»

pierde cuando se decide vaciar de contenido a la propia democracia y a todas aquellas cuestiones esenciales que constituyen un Estado de Derecho.

—A finales de este año deben celebrarse elecciones legislativas en el país y las encuestas auguran un vuelco. ¿Pueden celebrarse elecciones libres en la Venezuela de hoy? ¿Debe la oposición exigir la presencia de observadores internacionales o el voto en urna para evitar manipulaciones del voto electrónico?

—A pesar de todas las dificultades, la oposición en Venezuela tiene que permanecer unida y concurrir a las elecciones. En la Declaración de Caracas pedimos elecciones justas y transparentes, en fecha precisa, bajo un poder electoral imparcial y una observación internacional independiente.

—¿Le consta que haya tratado el régimen bolivariano de exportar su ideología populista fuera de sus fronteras y, en concreto, en España? ¿Es un peligro el avance de estas fuerzas?

—El populismo es un peligro para cualquier país porque desprecia el orden legal, pretende eliminar los contrapesos institucionales de la democracia liberal, enmascara los desastres que provoca, doblega la crítica, corrompe y degrada el espíritu público.

—¿El acercamiento de Estados Unidos y Cuba puede abrir una brecha entre los dos viejos aliados o los hermanos Castro no dejarán caer a Maduro, al que necesitan para garantizarse el suministro energético?

—No hay que dejarse llevar a engaños. Cuba continúa siendo una dictadura y ejerce una influencia poderosa sobre los que mandan hoy en Venezuela.

Gonzalo Pérez



## DE PANAMÁ SOBRE LA PERSECUCIÓN A LA OPOSICIÓN VENEZOLANA

Gonzalo Perez

*Andrés Pastrana / Ex presidente de Colombia*

# «Venezuela puede vivir una crisis humanitaria que no nos imaginamos»

«Esperamos que el Papa intervenga en la liberación de los presos políticos. El cuerpo de Daniel Ceballos se va apagando»

**Goyo G. Maestro**

MADRID- El ex presidente de Colombia Andrés Pastrana ha tomado la iniciativa en Latinoamérica para buscar la liberación de los presos políticos que hay en Venezuela. En una entrevista telefónica con LA RAZÓN, asegura que aún es posible el diálogo entre la oposición y el Gobierno de Nicolás Maduro.

—¿La presión internacional será suficiente para liberar a los presos políticos?

—No lo parece en este momento. La presión hasta ahora ha venido por parte de ex jefes de Estado y no por jefes de Estado. Yo he dicho que el silencio de los líderes latinoamericanos ha sido el silencio cómplice, porque no entendemos que quienes firmaron la Carta Democrática en el año 2001 ahora no levanten su voz ni siquiera para convocar el consejo permanente para analizar la situación de Venezuela. Es más, llama la atención que Dilma Rousseff, presidenta de Brasil —que sufrió los abusos de la dictadura brasileña—, y que Michelle Bachelet, presidenta de Chile —que sufrió los abusos de la dictadura chilena—, ni siquiera hayan levantado su voz para acompañar como mujeres, como madres que son, a las mujeres de los presos que hoy están en las cárceles de Venezuela.

—¿Cree que el Papa mediará para favorecer el diálogo y liberar a los presos políticos?

—Es muy importante que el Santo Padre intervenga en la liberación de los presos políticos y así lo esperamos. Más que de un tema político estamos hablando hoy de un asunto humanitario, pero creo que es importante porque lo que está pidiendo la oposición es lo que pide cualquier demócrata: unas elecciones libres, sin presos políti-

cos, que haya misiones de observación, que se deje de perseguir a la Prensa y que haya libertad de expresión.

—¿Cree que Venezuela ha dejado de ser una democracia?

—Sí, desde el momento en que se comenzaron a perseguir a los líderes políticos metiendo preso a Leopoldo López por criticar al presidente Maduro. Esto demuestra una debilidad del Gobierno. Un país en el que los líderes políticos no pueden levantar su voz en contra del Gobierno porque los meten presos es una dictadura.

—¿Cuál será la clave en las elecciones legislativas de este año en Venezuela?

—La existencia de una misión de observación es muy importante, porque es lo que va a garantizar que las elecciones sean transparentes. Es algo que ha venido pidiendo la oposición siempre. Cuando fui a visitar a Leopoldo a la cárcel, me entregó una carta en la que me pide dos cosas: que yo le diga al mundo lo que está sucediendo en Venezuela, que cuente lo que vi y lo que sentí. Y segundo, que cualquier respuesta a los problemas de Venezuela debe ser dentro de la Constitución. Ese ha sido el principio fundamental en el que la oposición se ha venido moviendo.

—¿Es posible una salida dialogada entre oposición y Gobierno o ya no hay marcha atrás?

—Yo creo que sí. Depende del presidente Maduro. Yo creo que el camino del diálogo siempre está abierto. Es algo que acepta la oposición; lo que falta ahora es que lo acepte el Gobierno.

—¿Chávez se hubiera comportado como se está comportando Maduro en este caso?

—La situación ha cambiado en Venezuela. En muchos diálogos que

**SOLIDARIDAD**

«El silencio de los líderes de América Latina ante Venezuela es un silencio cómplice»

**PARÁLISIS**

«Creo que aún es posible una salida dialogada entre Gobierno y oposición»

**REPRESIÓN**

«Un país donde se encarcela a políticos por criticar es una dictadura»

yo tuve con Hugo Chávez cuando ambos éramos presidentes, hablamos de cuando él estuvo en prisión por dar un golpe de Estado. Yo le decía que a él que nunca lo maltrataron en la cárcel y que le permitían las visitas de amigos y familiares en prisión. Incluso me contaba que fue desde la propia prisión donde él comenzó a organizar su movimiento político. Así que no puede ser que a un político como Leopoldo López, por levantar su voz, no se le estén dando esas mismas garantías que sí se le dieron a Chávez.

—¿Maduro dejaría morir a Daniel Ceballos y Leopoldo López?

—Si no se toma una decisión muy rápida estamos entrando en el declive del cuerpo humano. Después de doce días de huelga de hambre comienzan a haber efectos muy severos. No tienen médicos, no les han dado suero. Daniel Ceballos está hoy en una situación difícil. Ya no siente sus manos ni sus pies. Tiene parálisis facial y problemas en los riñones, pero el Defensor del Pueblo insiste en que ellos están muy bien. El cuerpo se va apagando.

—¿Cómo vio Venezuela durante su visita hace una semana?

—Cuando estuve en enero vi las colas de la gente para comprar productos básicos, productos que hoy ya no existen. Lo dije entonces y lo repito ahora: Venezuela puede vivir una crisis humanitaria que no nos imaginamos.

—¿Maduro terminará su mandato en 2018?

—Puede suceder antes, porque existe la posibilidad de que se celebre en el año entrante un referéndum revocatorio. Lo importante ahora es que se convoquen las parlamentarias, pero sí que existe la posibilidad constitucional de que se celebre ese plebiscito.